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一种庄严的正义之声，像洪钟般在天空和大地震响，全国人大常委会第七次会
议确定9月3日为中国人民抗日战争胜利纪念日，将12月13日确定为南京大屠杀死
难者国家公祭日，表达了全国人民共同的心声。9月3日和12月13日是两个声息相
通、血肉相连的日子，前者是中华民族的盛大节日，是悲伤和喜悦的泪水一起放纵奔
流的日子，正如诗人李瑛写的：“这一天终于来临/八年抗战我们没有哭泣/此刻，让我
们抱在一起/任泪流满面放声大哭”。而后者则是凝聚国之殇、民之恨的日子，南京的
30万同胞惨遭日军灭绝人性的屠杀，确定公祭日的意义就是揭露日本侵略者的滔天
罪行，牢记战争灾难，表明中国人民世世代代维护国家独立、捍卫人类尊严的坚定立
场。一切有尊严的国度和有良知的人们，都会以相似的形式警示世人牢记历史灾
难，祈望世界和平，因而我想起出访以色列时的感悟。

1993年是中以建交的第二年，中国作协派出由张贤亮、张宇和我组成的中国作
家代表团出访以色列，张贤亮任团长。耶路撒冷被称作“圣城”，当我们走出一座又
一座充溢着浓浓的宗教色彩的教堂之后，便去参观大屠杀历史纪念馆。大屠杀历史
纪念馆建在耶路撒冷城外的安息山上，我们从停车场沿着一条整洁的柏油路向高处
走去，安息山是安宁的，就连来这里参观的游客们都是庄严肃穆的。这条路叫正义
路，其命名像安息山一样富有诗的意蕴——愿死者安息，愿生者从这里走向正义之
门。路旁种植了一些不知名的树，根深叶茂郁郁葱葱。我们缓缓地走着，陪同我们
的阿米尔大使说，在“二战”时期有600万犹太人被德国法西斯屠杀了，其中包括150
万儿童。以色列建国后于1951年在这里修建了纪念馆，是让后人永远记住民族深重
的灾难。在那场震惊世界的大屠杀中，人的良知并未泯灭，仍有一些善良的德国人、
波兰人和其他国家的人士，把犹太人隐藏起来而使之得以幸存。建国后的以色列向
许多国家发出通知寻找恩人，经过资格证实委员会的鉴定，把恩人们陆续请来，每人
在这里种一棵树。我发现每棵树下都有一块小小的石碑，镌刻着种树人的姓名，顿
时我便对这些树有了感情，因为它们是人类良知的纪念碑，树林四季常青象征着人
类的善良之心长存。在这片美丽的树林里，我心中升腾起一种纯净的诗情，就从树
上摘下两片绿叶，很平整地夹在日记本里，好让我朝朝暮暮能听到一种超越世俗的
清纯之音的流动。

大屠杀历史纪念馆是由各自独立的展厅、画廊、刻有被害者名单的大厅、档
案馆和各种纪念馆组成，每座纪念馆都设计得新颖别致，富有艺术感染力。在中
心大厅入口处有4座抽象派的巨型浮雕，或者说是由立体雕像与浮雕组成的图案，
雕塑本身并不抽象，而是现实主义的并不夸饰的艺术造型，但不规则的组合却具
有了象征意味：妇女把烛台插入乳房，象征犹太民族正在承受巨大的苦难 （在以
色列处处能看到烛台的各种艺术造型，国徽也是一个七杈烛台，其形状是仿照一
种长青的古代植物。为了不忘昔日苦难，迄今仍有许多以色列人在星期五的夜晚
点起烛光）。幸存者高高挺立，身体却被扭曲，一手握剑正与敌人搏斗，一手握梯
是呼吁援助，然而他们是无望的，因为太阳已被夺走。船在海浪中疾行奔向光
明，粗大的箭头代表前进的方向，一条腿伸出船外，暗示即将登岸开始新的生
活。雄狮站立起来，妇人高擎烛台——象征以色列独立。这4座组合雕像，构成了
他们国家现代史的浓缩。

展厅里许多放大的照片，把我们带回50年前那段血腥年月——刽子手的狞笑、
依附者的谄媚，尸横街巷、血流成河。我在一张照片前停住了脚步：持枪的德国士兵
把一群犹太妇女和儿童赶进了集中营，之后赶进毒气炉毒死。一个六七岁的男孩，
头戴鸭舌帽，穿一身花呢西装，长得非常漂亮，他紧攥着妈妈的衣袖，那双漂亮的眼
睛里充满了恐惧、乞求和绝望。我从来没有见过这种神情，顿时感到心在颤抖，我突
然懂了：当人性泯灭的时候，人比野兽更凶残！

在耶路撒冷的教堂里，我曾惊讶地感觉到宗教的肃穆同艺术的辉煌相融合的
时候确能震撼灵魂，而此时此刻我又发现，当爱国情愫同富有人性魅力的艺术匠
心相统一，却能净化心灵。在艺术画廊里我看到一堆儿童鞋组成的雕塑，给人的
感觉是堆积如山无法计数，暗示那些天真活泼的孩子们都被屠杀了。面对这堆
鞋，我仿佛听到了一片撕肝裂胆的哭声，这哭声久久地在耳边萦绕，他们的摇
篮、他们的课本、他们的蓝天、他们的梦幻为什么要毁于瞬间？这里展出的雕塑
和油画都是幸存的艺术家的作品，惟有他们才能对生与死、爱与恨有着深刻的体
验。我们走进儿童死难纪念馆，这里没有任何实物展览，大厅里一片幽暗，我们
用手扶着甬道两侧的栏杆慢慢向前移动，看到点点烛光通过玻璃的多重反射和折
射，像是无垠的天宇里闪烁着无数的星斗，那是孩子们莹亮的眼睛，那是孩子们
透明的心灵，那是孩子们的生命之光，冥冥中向你呼唤，同你低语，站在这里我
们竟然失声痛哭！

在返回耶路撒冷的途中，我们告诉阿米尔，当希特勒疯狂地屠杀犹太人的时候，
我们中国的大好河山正受到日本军国主义的践踏，他们以同样惨不忍睹的手段屠杀
了成千上万的中国人。现在，我们勇敢地捍卫自己的主权却永远不侵略别人，倘若
各国都能如此，才能不让历史的悲剧重演。

我从自己的人生阅历中，深切感悟到，不管日本的一些政治狂徒怎样声嘶力
竭地企图掩盖历史罪行，都不会泯灭人类良知，都不能阻止人类的觉醒。3年前，
我率领中国诗歌学会代表团赴韩国首尔参加第三届中日韩诗人大会。在闭幕式
上，日本诗人冈隆夫用英语发言，而大会没有配备英语翻译，我们不知他之所
云，他讲了几句之后向台下深深鞠躬。这时坐在台下的中国诗人、翻译家顾子欣
大声翻译：“他说日本军国主义对中国人民和韩国人民犯下了罪行，我向你们深
深道歉！”

当时，我正坐在主席台上，立即走过去与他握手，我让韩日两国翻译把我下面的
插话一句一句地译成韩语和日语。我说：“感谢冈隆夫先生对这场战争的理解，一切
有良知的日本公民都会认同。历史是不容篡改的，我们不会忘记过去！但我们更珍
视现在和未来，当前中日韩三国人民和全人类都为营造幸福生活、祈望世界和平而
努力。中日韩三国人民和三国诗人的友谊万岁！”那一刻，全场掌声雷动，我深切地
感觉到，正义和良知有撼天动地的力量。

■■行行 走走

如果老奶奶还活着，她95岁了。

2006年我独自在云南行走，进入怒江大峡

谷，想一路去西藏察隅县。到了茨开镇才知通往

察隅的路因塌方无法通行。我一转念想经独龙江

进入孔当，去看看文面女。吉普车在悬崖上凿出

来的山路上蠕动，96公里山路走了8个小时。

独龙江夹在高黎贡山和缅甸的担当力卡山

之间，每年12月到次年5月，大雪封住通往外

界的惟一一条步行的路，人们只能在天寒地冻

中过着一种与世隔绝的生活。当地人说那里是

“吃人的多，人吃的少，天无三日晴，地无三尺

平，身无全衣”。

开车送我进山的傈僳族小杨师傅在孔当遇

上了他的朋友李校长，小杨告诉校长我想去看文

面女。校长答应了，他让我们把裤腿扎紧，把脸蒙

上，而后带着我们穿过蚂蟥区到了献九当村。他

领我们去年纪最大的一位文面老奶奶家。

老奶奶不在家。我们一坐下，老奶奶的孙子

福林就把米酒端了上来，我们围着极简易的火

塘，烤着火。校长告诉我，老奶奶和儿媳妇上山采

草药去了。过了一会儿，一位脸上文满了花纹的

老奶奶和一位大婶回来了。我不知道奶奶叫什么

名字，大家叫她“喃”。她坐在火塘边几块木板搭

起的床上，床上有一块已经看不出颜色的破烂毯

子，与她身上的衣服以及我手中的搪瓷碗一样。

我把手中的米酒碗递给老奶奶，她笑了，小

心翼翼地喝了一口又回递给我，我喝了一口，又

给她，她笑出了声，喝了一口又递了过来。福林

说，奶奶87岁了，先后嫁给了爷爷兄弟两个。

我要给奶奶拍照，她起初似乎不愿意，一边

说着什么一边抚弄着头发。福林说，奶奶要打扮

打扮。她从薄薄的床垫下取出了一块鲜艳的独龙

毯，福林的妈妈麻利地替她斜披在身上，打了一

个结。她看着我，不好意思地抿嘴笑了。

将近8年过去，有关独龙江的记忆尤新。生

活在大山深处、高山之巅的他们生存条件是否有

了改观？是否衣食无忧，照明也用上了电？

我将“喃”奶奶的照片作为我电脑的背景图。

不知道她还好吗？

张鸿/图文
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■■讲讲 述述

与中国文学结缘与中国文学结缘
□□【【韩韩】】申相星申相星

安息山的记忆安息山的记忆
□□张同吾张同吾

一个中国农民的梦想一个中国农民的梦想
□□高艳国高艳国

我最初是从在北京语言大学任客座教授的女儿申师明那
里看到了《民族文学》朝鲜文版杂志，因为是朝鲜语，没有阅读
上的障碍，我在第一时间便通读了全书。创刊号中翻译发表了
中国多个民族作家的小说、散文、诗歌等作品，内容非常丰富。
于是便萌生了去杂志社看看的想法。

11月中旬的北京，天高云淡，空气中虽已有些凉意，却也
使人神清气爽。看到中国作家出版集团的标志，出租车把我放
到了正门口，一下车，青灰色的大楼便映入眼帘。

民族文学杂志社便在这座位于北京农展馆南里的大楼
里。除民族文学杂志社之外，这里还有 《文艺报》《人民文
学》《中国作家》《诗刊》和作家出版社等中国文学界重要的
报刊社，这里堪称催生感动全中国千万人民的文学作品的

“产房”。
在办公室等待我的是叶梅主编与分管5个少数民族文字

版的石一宁副主编。叶梅是知名的土家族作家，目前创作仍十
分活跃，最近还发表了《玫瑰庄园的七个夜晚》等小说、散文作
品。我也有幸获赠了她的散文集《大翔凤》，她介绍说，“大翔
凤”（胡同）是杂志社的另一个办公地点，是“展翅翱翔的凤凰”
之意，这一意象与我对《民族文学》的印象不谋而合。石一宁是
一位文学评论家，他也送了我一本自己的散文集《湖神回来
了》。我后来了解到，叶梅退休后，由石一宁接任杂志社的主
编。我想，大概是因为两位都是活跃在创作一线的作家、评论
家，所以《民族文学》朝鲜文版虽刚刚创刊不久，但创刊号作品
选择独具匠心，编辑部充满活力，已然显示出了如《三国演义》
中赤兔马“奔腾千里荡尘埃”的气势，今后定能给读者们带来
更多的感动。

“为促进中国55个少数民族文学的发展繁荣，促进民族
团结进步，党和国家在办刊经费等方面给予《民族文学》极
大的支持，《民族文学》 朝鲜文版 2012年 9月正式创刊，为
中国少数民族文学又提供了一个新的平台，得到中国文学界
的广泛关注。我们也非常期待通过朝鲜文版杂志这一媒介，
今后能够更多地与韩国进行文学上的交流。”叶梅主编爽朗
地说道。

我与两位主编共同探讨了韩中文学交流的前景，双方很
快在作家和作品交流上产生了共鸣。细读了《民族文学》朝
鲜文版创刊号之后，铁凝的小说 《咳嗽天鹅》、益希单增的
小说 《向南还是向东》 等作品给我留下了非常深刻的印象，
于是我提出推荐几篇作品参评2013年初在韩国进行的“第二
届亚洲金狮文学奖”。这些优秀作品是此次与 《民族文学》
结缘的一大收获。《民族文学》 朝鲜文版是我们了解中国多
民族文学的一个窗口，通过这样一个平台不断地译介中国各
民族最新的优秀作品，我们有理由期待它在未来成长为“多
民族文学的摇篮”，在全中国乃至全世界掀起一场“中国文
学飓风”。

多年来，我与中国文学结下了不解之缘。每到中国一地，
我都要去当地的文化古迹走走。北京作为中国的首都和政治、
文化中心，集中了许多“文学名所”，如中国现代文学馆、鲁迅
纪念馆、老舍故居、郭沫若纪念馆等等。延吉和长春等地，是朝
鲜族聚居的地方，朝鲜族文学十分活跃。我几乎每年都会去延
吉参加延边大学或延边作家协会举办的各种文学活动。与小
说家郑世峰、文学评论家张正一、诗人南永前等文学界的朋友
由于年龄相仿，结下了深厚的友谊，时常聚在一处谈谈文学，
也曾一同探访尹东柱故居，拜访金学铁一家。

如果说鲁迅是中国现代文学的“教父”，那么李光洙便是
韩国现代文学的“教父”。在绍兴的鲁迅故居，与（大韩民国）上
海临时政府旧址看到了独立运动家金九与李光洙的旧迹。据
说 20世纪 20年代，李光洙与金九曾在上海共谋抗日救国。另

外，鲁迅在北大任教授期间，韩国知名抗日诗人李陆史曾在北
大的研究所躲过了日本警察的搜捕。

在20世纪初，留学日本东京的李光洙、廉想涉、金南天、鲁
迅、郭沫若等热血青年为如风中之烛的国家民族忧虑，面对日
本法西斯帝国主义这一共同的敌人，中韩两国的进步青年同
仇敌忾、互通有无。这种联合在1919年接连促成了韩国的“三
一运动”及中国的“五四运动”。

我与中国结缘最初是在1990年。那时中韩两国还没有正
式建交，我受政府公派参加“亚运会”期间在北京举行的国际
学术会议并作发言。从那以后，我开始沉迷于中国的历史与文
化。最吸引我的是中国五千年盛衰兴亡的风云背后蔚为大观
的思想哲学史，是从屈原的楚辞到清代的《红楼梦》一脉相承
的文学气蕴。

一个国家的文学，必然呈现出其民族特有的心性和气质。
朝鲜半岛由于地理上的原因，历史上多次遭到外来侵略，故在
李光洙、金东仁、金东里等韩国作家的小说里都饱含着一种独
有的“恨”。比较鲁迅与陀思妥耶夫斯基的作品也会看出两国
文化气质的不同。中国的小说与俄罗斯文学，两者同样善用心
理分析，且长于表现复杂微妙的人性，却有各自独特的风格。
虽然中国和俄罗斯都拥有广阔的疆域，文化上都有相似的“大
陆特质”，然而中国文学给人一种如春日里西湖边杨柳般细致
舒展的美感，而俄罗斯的文学作品往往使人联想到西伯利亚
严冬中孤独忧懑的白桦。

汉字和古典文学是韩国大学国语国文专业的必修课程。

其中古典文学课程中学习的大部分是中国文学。历史上韩国
文学实际上是在与中国文学的不断相互交流影响中形成并发
展起来的。1900年前后，韩国文学才通过日本接受了欧洲文学
的影响，逐渐形成了韩国的近现代文学。我从高中时期开始接
触中国文学，《三国演义》《水浒传》《红楼梦》等中国小说使我
懂得文学不仅像漫画一样有趣，还可以蕴含着深刻的哲理，这
是促使处于青春期的我走上文学道路的重要原因之一。我尊
敬俄罗斯文学，但更爱中国文学。

首尔与北京之间坐飞机只需要100分钟，从首尔起飞，一
顿饭工夫，看一场电影的时间就可以看到首都机场了。每天有
50 多次航班来往于中韩两国之间，每个月就有 1500 多次航
班，每月约有30万左右乘客往返于黄海上空，在黄海上航行的
客船就更是数不胜数。

韩中贸易额逐渐增大，而据预测，这一趋势将持续下
去。两国之间的经济、社会、文学之间的联系将越来越紧
密，在半世纪之后又重新恢复了历史上五千年的邻里“兄弟
之国”的友谊。

世界永远在变，永远在变化中不断向前流动。随之而来的
是国际政治局势的风云变幻，在国与国之间政治上时刻充满
博弈的背景下，文化上的理解和交流显得尤为重要。各国的人
与人之间的交流越充分，也就越有利于增进理解，化解不必要
的争端。

文学在这其中应该起到重要的作用。在我看来，文学只
有走向“更广阔的世界”，才能给更多的读者带来感动。今
天，我们还可以借助网络传播的便捷，在更大的范围里传播
文学这一人类宝贵的精神食粮。韩国文学Contents协会愿意
与中国作家协会民族文学杂志社一同促进两国文学交流与合
作，增进亚洲人民的理解与友谊，提升亚洲文学在世界范围
内的影响。也真心祝愿《民族文学》朝鲜文版这一中国少数
民族精神和谐的家园越办越好！

（文章原题为《中国少数民族精神和谐的家园》，载《民族
文学》朝鲜文版2013年第4期，徐海玉译）

中国梦中国梦

当每个人都在畅想中国梦的时候，我想讲述一
个中国农民的梦想。请允许我的讲述，从诺贝尔文学
奖获得者赫塔·米勒的一篇散文开始。

德国作家赫塔·米勒在《一颗热土豆是一张温馨
的床》这篇散文中，描写了一个男人在乌拉尔流放5年
备受饥饿摧残的故事。他说，一颗热土豆即便是在今
天，在50年后的今天，依然温馨得如同一张温暖的床。
如果我用手掰开一颗烧热的没有剥皮的土豆，我的泪
水会涌上来。土豆吃下去的速度甚至比我看它还要
快。我只是在理智被饿得半死的时候看过土豆……

“一颗热土豆是一张温馨的床”和“饿得半死的
理智”，这是一个德国男人流放时的饥饿感受。但它
却和我创作的长篇报告文学《希森传奇》里的主人
公、中国农民梁希森的饥饿感受，是何其相似啊。

2011年11月，经朋友引荐，我终于坐在了土豆大
王梁希森的面前。他听完我的来意后问：“你为什么
要写我呢？”我回答：“我感觉你不是一个农民，也不
是一个农民企业家，你是一个农民哲学家。”他又问：

“你了解我吗？”我回答：“我了解你，网上一搜，关于
你的信息上万条；我又不了解你，因为我不知道你的
内心世界，所以，我要做贴身采访。”3 分钟，两个问
题，土豆大王梁希森在拒绝了国内 30多名要为他写
作立传的作家、记者后，终于成为我笔下的主人公。
长篇报告文学《希森传奇》的采访由此拉开了序幕。
这也是我两年前从企业回归文学后，创作的第二部
关于“三农”题材的长篇报告文学作品。

截止到 2013 年 5 月，我和作家赵方新对土豆大
王梁希森的采访持续了一年半的时间。正是这长达
一年多的采访，才让我真正了解到一位中国农民，为
了实现心中的梦想，付出了多少泪水、心血、坚韧和
智慧……

因为饥饿，童年的梁希森，在眼睁睁看着自己的
弟弟活活饿死后，不得不逃离了生他但养不起他的
故土，流浪到河北一带乞讨度日。不知挨了多少次狗

咬，不知睡了多少回牲口圈，3年的乞讨生涯里，梁希
森依旧是饥一顿饱一顿。别说是烧热的没有剥皮的
土豆，就是一块生红薯，也是梁希森日思夜想的美
餐。小时候怎么那么饿啊？直到成为亿万富翁，梁希
森面对我的采访，依然发出这样的疑问。就是背负着
这种刻骨铭心的饥饿记忆，只读过一年书的梁希森，
后来学徒打铁，倒卖棉皮，卖花椒调料，搞面粉加工，
开馒头房，办毛巾厂，组建装修队、建筑队，这一切一
切的寻找、创业、转型和突破，无不是为了心中的一
个想法：吃饱肚子，不再挨饿。

1996年的正月初六，梁希森带领200多名农民兄
弟组成的装修队、建筑队，浩浩荡荡开进了中国房地
产行业的第一个别墅区项目——北京玫瑰园的建设
现场。靠着农民干活的一股实在劲儿，还有随车拉去
的几千斤白菜、粉条、馒头和咸菜，梁希森和他的农
民兄弟在北京玫瑰园干得热火朝天、风生水起。一年
过去了，甲方却因资金问题，拖欠工程款达亿元。为
了不让农民兄弟倾家荡产，梁希森又用了两年的时
间，与甲方斗智、斗勇、斗法，终于以最大债权人的身
份成为北京玫瑰园的主人。一个大字不识的农民，搞
得了房地产？就在业内人士瞪大眼睛等着看梁希森
的“大败局”时，农民梁希森却以他特有的天赋和胆
量，连连出招，使北京玫瑰园不仅在短时间内开盘销
售，而且二期大卖了3个亿。由此，农民梁希森成为中
国房地产界杀出的一匹黑马。梁希森说：当时就一个
想法，得让城里人看看，咱农民不光能盖好房子，也
能卖好房子。

成为地产富豪的农民梁希森，又有了新的想法。

他从首都北京回到家乡乐陵，投资4000多万元，为全
村的老少爷们儿每家盖了栋别墅，让村里人从此住
上了和城里人一样的房子。10年后，他的这项义举，
成为德州新农村建设的开端之作。他说，阎王爷要命
不要钱。咱一个人富了不叫能耐，带领全村人富了才
是本事。

想法不断的农民梁希森，没有按照外界的猜想，
继续复制他的地产梦想，而是从城市又回到了乡村，
地产大亨摇身变成了土豆大王。从2005年开始，梁希
森累计投资 25亿元，建成了全世界最大的希森薯业
公司，先后在德州乐陵、北京顺义、内蒙古商都、河北
张家口建起了育种基地，全国第一个国家级马铃薯
研究中心也落户乐陵。农民梁希森在种土豆的过程
中，又真正找到了农民的感觉。尽管由于资金问题，
他的土豆事业在近3年的时间里几乎止步不前，但他
从不后悔。如今，他要将产业与资本嫁接，两年内完
成希森马铃薯集团的上市目标。他说：“咱是农民，盖
房子是一时的事，种地才是一辈子的事啊。”采访时，
我曾问他：“梁总，10年时间里，你为中国的马铃薯事
业着急上火、流泪吐血，图个啥？这育种本应该是政
府干的事儿啊。”他说：“咱农民吃饱了肚子，过上了
好日子，也应该有点责任，替政府担点担子啊。”

中国，是一个农业大国、
农民大国。在这片生活着 8 亿
农民的土地上，有多少默默耕
耘的梦想如一枚枚小小的土
豆，在大地深处沉静地积蓄力
量，萌芽开花……


